

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3(2), 2015

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Оборона новгородских границ в контексте московско-тверских отношений рубежа XIII–XIV вв. <i>Н.В. Штыков</i>	345
Становление Калмыцкого ханства как субъекта Российской империи. XVII - первая половина XVIII в. <i>Д.В. Васильев</i>	351
Торговые связи Российской империи и Кореи в XVIII-XIX вв. <i>В.Н. Шкунов</i>	358
Церковный причт храма Святых Первоверховных Апостолов Петра и Павла г.Ярославля в XIX столетии <i>А.А. Бабурин</i>	364
История женских монастырей Бузулукского уезда в пореформенный период (на примере Ключегорского монастыря) <i>С.В. Любичанковский</i>	369
Взаимодействие губернского правления и органов общественного управления в сфере благотворительности в свете нового городского законодательства 1870 года <i>Н.С. Бойко, Р.А. Мухамедов</i>	373
Внутренняя цензура иноязычных книг в Российской империи (вторая половина XIX – начало XX в.) <i>М.В. Курмаев</i>	377
Власть и общество в условиях чрезвычайной ситуации 1891 года (на материалах Оренбургской губернии) <i>О.Ю. Николаева</i>	383
Городское пространство российской провинции в годы Первой мировой войны: некоторые аспекты коммуникационно-хозяйственной части <i>Е.Ю. Семенова</i>	388
«Голод вызвал нескрываемую радость у наших врагов»: об отношении советской власти к зарубежной гуманитарной помощи во время голода начала 1920-х годов <i>Ю.Ю. Аншакова</i>	399
Элиты и общество в годы репрессий 1937-1938 гг. (на примере Куйбышевской области) <i>А.В. Захарченко</i>	407
Легкая промышленность в национальных районах Поволжья в предвоенный период. 1938-1941 гг. <i>Н.А. Шарошкин, Т.Н. Кузьмина</i>	417
Общественное движение за охрану природы в России в условиях социалистического строительства в 1920-1940-е гг. <i>Е.Д. Макеева</i>	423
Ульяновская модель музыкально-культурной системы в 1943-1945 гг.: структурные характеристики и региональный профиль <i>О.В. Тузова</i>	429
Процесс «мягкой» десталинизации в СССР в 1953-1956 гг. <i>А.П. Артюков</i>	435
Ретроспективный анализ демографии и специфика расселения населения Оренбургской области <i>А.А. Чибилёв (мл.), Е.А. Семёнов, Д.В. Григорьевский</i>	439
Государственная концепция и нормативно-правовая база применения отечественных вооруженных сил в вооруженных конфликтах в период с 1988 г. по 2008 г. <i>В.А. Гуров</i>	445

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ	
Черногорский митрополит Данило Петрович Негош (1697-1735) <i>Ю.П. Аншаков</i>	452
История изучения русского языка в Норвегии <i>А.М. Половинкина</i>	468
Кому принадлежит остров Ганса: территориальный диспут между Данией и Канадой <i>А.С. Беянина</i>	472
<hr/>	
МЕТОДОЛОГИЯ, ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ	
Принцип партийности исторической науки: неактуальное наследие советских времен или сегодняшняя методологическая данность? (дискуссионные заметки) <i>Г.М. Ипполитов</i>	475
Допетровская дипломатия России в сочинениях Н.В. Чарыкова <i>О.А. Чернов</i>	485
Среднее Поволжье в работах историков и краеведов второй половины XIX - начала XX в. <i>Я.М. Цыганова</i>	490
Изучение чиновничества в российской исторической науке <i>А.А. Оспанова</i>	499
Первоначальный сценарий П.А. Павленко к кинофильму «Александр Невский» <i>Р.А. Соколов</i>	503
<hr/>	
АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ	
Сравнительный анализ новоильинской и красномостовской керамики <i>О.В. Ересько, А.А. Шалапинин</i>	507
Екатериновский мыс – новый энеолитический могильник в лесостепном Поволжье <i>А.И. Королев, А.Ф. Кочкина, Д.А. Сташенков</i>	514
Ханаанские пластины на поселениях Северной Месопотамии IV-III тыс. до н.э.: проблемы и перспективы исследования <i>Э.Р. Ибрагимова</i>	518
Металлические изделия тасмолинских памятников Центрального Казахстана <i>А.З. Бейсенов, С.В. Хаврин</i>	526
Чумбурные блоки из кочевнических курганов скифского времени на Южном Урале <i>В.Н. Мышкин</i>	532
Новый могильник пьяноборской культуры в Икско-Бельском междуречье <i>С.Э. Зубов, Р.Р. Саттаров</i>	537
Новые краниологические материалы из могильника Борижары (к вопросу о населении Средней Сырдарьи и Таласа) <i>Е.П. Китов, А. Саипов</i>	548
История изучения кара-абызских древностей в XX веке (начальный этап изучения археологической культуры) <i>А.С. Проценко</i>	559
Бусы Боярского (Арай) могильника IV-V вв. в Среднем Прикамье: классификация и использование <i>Е.В. Голдина, Е.М. Черных</i>	567
Древковое вооружение кочевников Волго-Уральского региона в X-XIV вв. <i>П.В. Харламов</i>	576
Археология в законодательстве первых десятилетий советской власти <i>И.А. Сорокина</i>	587

Социально-демографический и этнический облик тюркских поселений Южного Средневолжья в конце XVIII - первой половине XIX века <i>Ю.Н. Гусева, П.С. Кабытов, Г.Е. Козловская</i>	592
Ислам и мусульмане в региональном сообществе <i>Н.С. Мухаметшина</i>	604
Историческая поликультурность и полиэтничность Самарской области <i>М.Г. Федоров</i>	608
<hr/>	
НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ	
Призвание – служить истории (к 90-летию Зямыля Ибрагимовича Гильманова) <i>А.Ш. Кабирова</i>	614
<hr/>	
РЕЦЕНЗИИ	
Моргунова Н.Л. Приуральская группа памятников в системе волжско-уральского варианта ямной культурно-исторической области. Оренбург: Издательство ОГПУ, 2014. 348 с.; илл. <i>М.А. Турецкий</i>	621
Археология города Самара: обзор новых изданий Археологические памятники Самары / Составители Д.А. Сташенков, А.Ф. Кочкина. Самара, 2012. 160 с.: илл.	
Итоги археологических исследований в Самарской области в 2013 году. Материалы научных экспедиций. Самара: АНО «Издательство СНЦ», 2014. 191 с.: илл.	
Кочкина А.Ф., Сташенков Д.А. По Самаре с археологом. Путеводитель по археологическим памятникам. Самара: АНО «Издательство СНЦ», 2014. 48 с.: илл. <i>А.В. Богачев</i>	630

CONTENTS

Number 3(2), 2015

RUSSIAN HISTORY

Defense of the Borders of Novgorod the Great in the Context of Relations between Moscow and Tver in the Late 13th Century – the Early 14th Century <i>N.V. Shtykov</i>	345
Formation of the Kalmyk Khanate as a Subject of the Russian Empire since the 17th Century to the Middle of the 18th Century <i>D.V. Vasilyev</i>	351
Trade Ties between Russian Empire and Korea in the XVIIIth - XIXth Centuries <i>V.N. Shkunov</i>	358
Church Staff of the Temple of the Holy Apostles Peter and Paul in Yaroslavl in the XIX Century <i>A.A. Baburin</i>	364
History of the Nunneries of Buzuluk District since the Middle of the 19th Century to the Early 20th Century (on the Example of Klyuchegorsky Monastery) <i>S.V. Lyubichankovskiy</i>	369
Interaction of Provincial Board and Bodies of Public Management in the Sphere of Charity in the Light of the New Policeman of the Legislation of 1870 <i>N.S. Boyko, R.A. Muhamedov</i>	373
Internal Censorship of Non-Russian Books in Russian Empire (from the Middle of the XIX Century to the Early XX Century) <i>M.V. Kurmaev</i>	377
The Government and the Society during the Emergency Situation of 1891 (on the Orenburg Region's Materials) <i>O.Yu. Nikolaeva</i>	383
The Urban Space of Russian Province during the First World War: some Aspects of the Communication Network and the Urban Economy <i>E.Yu. Semenova</i>	388
«Our Enemies could't Hide their Joy over the Famine»: on Soviet Authorities Attitude towards International Felief Aid during the Famine of 1921-1923 <i>Yu.Yu. Anshakova</i>	399
The Elites and Society in the Times of Repression, 1937-1938 (on the Example of Kuibyshev Region) <i>A.V. Zaharchenko</i>	407
Light Industry in National Areas of Volga Region in the Prewar Period. 1938-1941 <i>N.A. Sharoshkin, T.N. Kuzmina</i>	417
Environmental Movement in Russia in the Times of Building of Socialism, 1920-1940 <i>E.D. Makeeva</i>	423
Ulyanovsk Model of Musical Culture in 1943-1945: Structural Characteristics and Regional Profile <i>O.V. Tuzova</i>	429
The Process of «Soft» De-Stalinization in the USSR in 1953-1956 Years <i>A.P. Artyukov</i>	435
Retrospective Analysis of Demography and Specifics of Settlement of Orenburg Region <i>A.A. Chibilyov (jr.), E.A. Semenov, D.V. Grigorevsky</i>	439
The State Conception and Legal Base of Use of the Russian Armed Forces in the Military Conflicts in 1988-2008 <i>V.A. Gurov</i>	445

WORLD HISTORY

Danilo Petrovich Njegos, the Metropolitan of Montenegro (1697-1735) <i>Yu.P. Anshakov</i>	452
History of the Study of Russian Language in Norway <i>A.M. Polovinkina</i>	468
Who Owns Hans Island: Territorial Dispute between Denmark and Canada <i>A.S. Belyanina</i>	472

METHODOLOGY, HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES

What is the «Party Spirit» in Historical Sciences: Irrelevant Legacy of Soviet Times, or Current Methodological Trend? (Discussion Notes) <i>G.M. Ippolitov</i>	475
Russian Diplomacy before Peter the Great in the Works by N.V. Tcharykow <i>O.A. Chernov</i>	485
The Mid-Volga Region in the Historical and Regional Studies in the Second Half of XIX - the Early XX Century <i>Ya.M. Tsyganova</i>	490
Studying of Officialdom in the Russian Historical Works <i>A.A. Ospanova</i>	499
The First Screenplay for the «Alexander Nevsky» Movie by P.A. Pavlenko's <i>R.A. Sokolov</i>	503

ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY

The Comparative Analysis of Novoiliinskaya and Krasniy Most Ceramics <i>O.V. Eresko, A.A. Shalapinin</i>	507
The Ekaterinovskiy Cape – a New Eneolithic Burial Ground in the Forest-Steppe Volga Region <i>A.I. Korolev, A.F. Kochkina, D.A. Stashenkov</i>	514
Discussion on the Canaanite Blades of Upper Mesopotamia in IV-III Mill. BC <i>E.R. Ibragimova</i>	518
Tasmola Monuments Metalwork of Central Kazakhstan <i>A.Z. Beisenov, S.V. Khavrin</i>	526
A Blocks of Rein to Tie a Horse from Nomadic Burial Mounds of Scythian Times on the Southern Urals <i>V.N. Myshkin</i>	532
Newly Discovered Burial Ground of Pyanoborsky Culture in the Area between Ik and Belaya Rivers <i>S.E. Zubov, R.R. Sattarov</i>	537
New Craniological Materials from Borizhary Burial (on the Problem of the Population of Middle Syr Darya and Talas Region) <i>E.P.Kitov, A.Seipov</i>	548
The Study of Kara-Abyzskih Culture in the XX Century (the Initial Stage of the Study of the Archaeological Culture) <i>A.S. Protchenko</i>	559
The Beads from Boyarsky (Aray) Burial of the IV – V Centuries A.D. in the Middle Kama Region: Classification and Use <i>E.V. Goldina, E.M. Chernykh</i>	567
Polearm Weapon of the Nomads from Volga - Urals Region in the X-XIV Centuries <i>P.V. Kharlamov</i>	576
Legislation on Archaeology in the Early Soviet Period <i>I.A. Sorokina</i>	587

Socio-Demographic and Ethnic History of Middle Volga Turkic's Settlements from the Late XVIII Century to the Middle of the XIX Century <i>Yu.N. Guseva, P.S. Kabytov, G.E. Kozlovskaya</i>	592
Islam and Muslims in the Regional Community <i>N.S. Mukhametshina</i>	604
Historical Multicultural and Polyethnic Character of Samara Region <i>M.G. Fedorov</i>	608
<hr/>	
SCIENTIFIC LIFE	
His Mission is to Serve History (to the 90th Anniversary of Z.I. Gilmanov's Birth) <i>A.Sh. Kabirova</i>	614
<hr/>	
REVIEWS	
Morgunova N.L. The Cis-Ural Group of the Archaeological Sites in the System of Volga-Ural Variant of Pit-Grave Cultural and Historical Area. Orenburg: Orenburg State Pedagogical University Publishing, 2014. 348 p., illustrated. <i>M.A. Turetskiy</i>	621
Archaeology of Samara City: the Review of Some New Books Archaeological Sites of Samara City / Ed. by D.A. Stashenkov and A.F. Kochkina. Samara, 2012. 160 p., ill. The Results of the Archaeological Excavations in Samara Oblast in 2013. The Data of Scholarly Expeditions. Samara: ANO «Samara Scientific Center Publishing», 2014. 191 p., ill. Kochkina A.F., Stashenkov D.A. A Walk Around Samara City with an Archaeologist. Guide to the Archaeological Sites. Samara: ANO «Samara Scientific Center Publishing», 2014. 48 p., ill. <i>A.V. Bogachyov</i>	630